















Latinoamérica Hispanoamérica / Iberoamérica: ¿qué hay en un nombre?

Abordajes, recorridos y debates interdisciplinarios

Jueves 14 de septiembre | 16h

ORGANIZAN

Instituto Interdisciplinario de Estudios de América Latina (INDEAL), FFyL, UBA

Instituto de Teoría e Historia del Arte "Julio E. Payró" (ITHA), FFyL, UBA

Instituto de Historia de España "Claudio Sánchez Albornoz" (IHE), FFyL, UBA

Museo de Arte Español Enrique Larreta

Auditorio Museo Larreta | Av. Juramento 2291. CABA

Actividad libre y gratuita. Se otorgarán certificados de asistencia













Latinoamérica / Hispanoamérica / Iberoamérica: ¿qué hay en un nombre?

Abordajes, recorridos y debates interdisciplinarios

La iniciativa de organizar unas jornadas de discusión sobre la alternancia de términos que soporta la identificación de los territorios americanos de lengua española y portuguesa responde a la urgencia de indagar los alcances de una serie de variantes que suelen emplearse como sinónimas o equivalentes cuando en verdad registran aristas muy diversas. Dicha diversidad atiende tanto a los componentes mismos de las palabras que indican una amplitud diferencial como al modo en que funcionan en diferentes sectores de nuestro continente y en la península ibérica.

En España, "hispanoamericano" se emplea para referir a las áreas que se computan bajo la órbita española pero están fuera de la península, sea por razones culturales o comerciales. En Brasil, "hispanoamericano" diseña una zona amplia e imprecisa que no distingue lo español de lo americano de lengua hispana. Por otra parte, la supresión de "iberoamericano" en estas tierras responde al modo en que Brasil ha sido eliminado o relegado de los estudios latinoamericanos.

Como se advierte, la discusión terminológica acarrea posiciones ideológicas y recorridos teóricos que ameritan una revisión interdisciplinaria desde múltiples enfoques. En esta convocatoria, estudiosos de diversas áreas –música, artes, historia, letras, arquitectura y filosofía– darán cuenta de los significados que dichos términos han adquirido a lo largo de la historia.

Resulta oportuno, por añadidura, instalar la discusión en el 150° aniversario del nacimiento de Enrique Larreta, quien en *La gloria de Don Ramiro* (1908) se empeñó en reconstruir lingüística y culturalmente la España del primer siglo de asentamiento en América.

Esta América nuestra que tiene sangre indígena y habla en español Marcela Croce

Una excepción a la regla. La presencia americana en la colección de arte español de Enrique Larreta

Patricia Nobilia

España y América en la Colonia: espacios comunes, intereses diversos Ricardo González

"E pluribus unum". Arquitecturas hispanistas, indigenistas coloniales y californianas en Argentina 1916-1955 Fernando Martínez Nespral

A los pies del 2x4: la habanera, el tango andaluz y la milonga. Devenires de un ritmo ;latino o iberoamericano?

Adriana Cerletti

América Latina: en torno a su génesis, sentidos, límites Andrés Kozel

"Al infinito y más allá". España, América, Larreta y Alfa Centauri Mariano Rodríguez Otero

Adriana Cerletti

Es musicóloga, investigadora doctoral libre en la Escuela de Altos Estudios en Ciencias Sociales (París), egresada de la Licenciatura en Artes, orientación Música (Facultad de Filosofía y Letras, Universidad de Buenos Aires) y de la Universidad Nacional de las Artes en Piano y Dirección Orquestal. Ha recibido el apoyo del FNA, el FMAyC, la Biblioteca Nacional y el Ministerio de Cultura de Nación, el Premio Latinoamericano de Musicología Samuel Claro-Valdés (2006) y la Mención Honorífica del Premio Iberoamericano Otto Mayer Serra (2020). Ha sido Presidenta de la Asociación Argentina de Musicología (2021-2022), jurado en la Bienal de Arte Joven de BA (2021) y directora de la Revista Argentina de Musicología (2021-2022). Sus publicaciones cubren ediciones en USA (Routlege, Lexington), Cuba, Brasil, Australia, Argentina, Chile y México. Es docente en la Cátedra de Estética de la Música en la Universidad de Buenos Aires (Filosofía y Letras, Departamento de Artes) y Prof. Adjunta en la Cátedra de Historia de la Música Occidental I de la Universidad Nacional de las Artes (Departamento de Artes Sonoras y Musicales).

Marcela Croce

Es profesora de Problemas de Literatura Latinoamericana, Doctora en Letras y docente del posgrado en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires, donde también dirige el Instituto Interdisciplinario de Estudios e Investigaciones de América Latina (INDEAL). En los últimos años condujo un proyecto de investigación acreditado que derivó en los tres tomos de Latinoamericanismo, otro que produjo los seis volúmenes de la Historia comparada de las literaturas argentina y brasileña y actualmente orienta un proyecto sobre la crítica latinoamericana. Ha sido profesora invitada y conferenciante en universidades de Brasil, Chile, Ecuador, Colombia, México, España e Italia. Entre sus libros figuran CONTORNO. Izquierda y proyecto cultural (1996), David Viñas. Crítica de la razón polémica (2005), La seducción de lo diverso (2014), Latinoamérica: ese esquivo objeto de la teoría (2018) y, recientemente Comparatismo contrastivo (2023). También organizó compilaciones sobre polémicas intelectuales y sobre exilios, publicó ensayos biográficos y culturales y prepara clásicos anotados para una colección de Eudeba.

Ricardo González

Es Doctor en Historia y Teoría del Arte por la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires. Licenciado en Artes por la Universidad de Estocolmo. Profesor Titular de la cátedra de Arte Americano I en la FFyL, UBA

[2001-2022], Director del Instituto de Teoría e Historia del Arte "Julio E. Payró" [2016-actual], Director de la Maestría en Patrimonio artístico y cultura en Sudamérica colonial (FFyL, UBA, 2011-actual). Coordinador General del Programa Interdisciplinario de Estudios Coloniales (PIEC). Ha dirigido proyectos de investigación: Arte y vida en Buenos Aires colonial (1993-2007), Representación artística, entorno y cultura en Chucuito (UBACYT). Responsable del Programa de catalogación del patrimonio escultórico de la ciudad de La Plata (1999-2000) y de su actualización. Ha publicado varios libros, entre ellos: Imágenes de la ciudad capital, La Plata: Ed. Minerva, (1998); Arte, culto e ideas en Buenos Aires colonial, (en colaboración), Buenos Aires: Fundación Espigas-Telefónica, (2000); Imágenes de Dos Mundos. La imaginería cristiana en la Puna de Jujuy, Buenos Aires: Fundación Espigas-Telefónica, (2003); La utopía abandonada. El proyecto escultórico de La Plata (1882-1920), Instituto de Cultura, Provincia de Buenos Aires, (2004). Ha publicado colaboraciones en libros, simposios y congresos sobre temas de arte argentino, particularmente del período colonial. Recibió el 2do. premio en el concurso Fundación Espigas -Telefónica a la investigación en Historia de las Artes Plásticas (1998, en colaboración), el 1er. premio en el concurso Fundación Espigas -Telefónica a la investigación en Historia de las Artes Plásticas (2001) y el premio en el 1er Concurso de Investigación en Historia de las Artes Visuales de la Provincia de Buenos Aires (2003).

Andrés Kozel

Es sociólogo por la Universidad de Buenos Aires y doctor en Estudios Latinoamericanos por la Universidad Nacional Autónoma de México, con estudios posdoctorales en El Colegio de México. Actualmente es investigador de carrera del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET), con sede de trabajo en el Laboratorio de Investigación en Ciencias Humanas (LICH) de la Universidad Nacional de San Martín, donde es además profesor de grado y de posgrado. Es director de la colección "Pensamiento Latinoamericano" para la plataforma Teseopress (acceso abierto) y de Wirapuru, revista latinoamericana de estudios de las ideas. Estudia el pensamiento latinoamericano del siglo XX. Su principal interés de investigación es la relación entre los intelectuales y la temporalidad, en particular, los modos a través de los cuales se procesan simbólicamente las "crisis del tiempo". Sus últimos libros son: Os futuros de Darcy Ribeiro (en colaboración con Fabricio Pereira), publicado en Brasil; Problemáticas étnicas y sociales desde el pensamiento latinoamericano (en colaboración con Daniela Rawicz y Eduardo Devés), publicado en Chile, y En busca de la civilización latinoamericana (en colaboración con Hernán Taboada), publicado en México.

Fernando Luis Martínez Nespral

Es Arquitecto, Especialista en Historia y Crítica de la Arquitectura y el Urbanismo y Doctor en Historia. Se desempeña como Profesor Titular Regular de Historia de la Arquitectura y como Director del Instituto de Arte Americano e Investigaciones Estéticas "Mario J. Buschiazzo", ambos en la Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo de la Universidad de Buenos Aires. Sus temas de investigación se centran en la arquitectura americana en general y argentina en particular, con foco en sus relaciones con la Península Ibérica y la cultura árabe islámica. Entre sus publicaciones recientes se encuentran: "The Judo Takedown. French Tiles in the Rio de la Plata Basin (2nd Half of the 19th Century)" - "Barajar el canon: Hacia un entendimiento descolonizado de la arquitectura" - "La casa de Ricardo Rojas, una lectura tomográfica" y "Tacos de falafel. Arquitectos latinoamericanos trabajando en Medio Oriente, una insospechada conexión global".

Patricia Nobilia

Es Doctora en Historia y Teoría de las Artes por la Facultad de Filosofía y Letras, UBA. Licenciada y Profesora de Enseñanza Media y Superior en Artes, FFyL, UBA. Posgrado Internacional en Gestión y Política en Cultura y Comunicación, FLAC-SO. Investigadora y JTP del Instituto de Teoría e Historia del Arte "Julio E. Payró", FFyL, UBA. Coordinadora y profesora Posgrado Curaduría de Arte Contemporáneo, FHGT, Universidad del Salvador. Prof. adj. Gestión del Arte y la cultura, UNTREF. Prof. adj. Facultad de Artes, UMSA. Curadora y responsable del Área de Investigación, exposiciones y Registro único de Bienes Culturales del Museo de Arte Español Enrique Larreta. Investigadora Proyecto *Problemáticas teóricas y metodológicas para el abordaje del estudio de revistas culturales*, PRIG, FFyL, UBA. Tesis doctoral: "Enrique Larreta y el arte español. Gusto y distinción de un coleccionista ilustrado" publicada en Repositorio digital FFyL, UBA. Ha publicado artículos en catálogos, libros y medios académicos del país. Recibió becas de formación del Ministerio de Cultura de España. Ha participado en congresos y seminarios vinculados al campo de las artes y los museos.

Mariano Rodríguez Otero

Es Doctor en Historia por la Universidad de Oviedo (España) realizado en el Instituto Feijoo de Estudios del Siglo XVIII (1999) sobre Prensa e Ilustración en su paso de Europa a América a través de España, que mereció Premio Extraordinario. Es Profesor Adjunto Designado, y Docente por concurso de oposición en el Departamento de Historia de la Facultad de Filosofía y Letras, UBA en la que se formó en el grado. Es docente en los Institutos del Profesorado "J.V. González, e IES Núm. 1 "Alicia Moreau de Justo". Fue Becario CONICET (Argentina), AECI (España) y Antorchas. Dirige proyectos UBACyT y mereció susidios Agencia de

Promoción Científica y Tecnológica (Argentina). Miembro de la *RED de Historia Moderna* y de *Magallánica, Revista de Historia Moderna* (Universidad de Mar del Plata, Grupo de Investigación en Historia de Europa Moderna). Miembro integrante del Consejo Editor de *Cuadernos de Marte* (Revista Electrónica) desde 2009. Es Investigador Principal, Miembro del Instituto de Arte Americano e Investigaciones Estéticas "Mario J. Buschiazzo" Facultad de Arquitectura Diseño y Urbanismo, UBA. A la fecha es Director concursado del Instituto de Historia de España "Claudio Sánchez-Albornoz" (UBA) y coordina el Proyecto "Historiador por un día", dirigido a interesar en la pesquisa histórica a estudiantes de nivel secundario. Miembro del proyecto Cátedra *Territorialidades e Humanidades: a Globalização ás Luzes*; propuesta a la UNESCO por la Universidad Federal de Minas Gerais. Miembro del Consejo *ad-hoc* del Doctorado en Diversidad Cultural de la Universidad Nacional de Tres de Febrero.

